



Franska

Donnez un bon départ à votre enfant - renforcez son langage !

Informations relatives au développement du langage des enfants pour les parents ayant des enfants âgés de 0 à 6 ans

Développez le langage de votre enfant !

Saviez-vous qu'un enfant commence à développer son langage dès la naissance ? En tant que parent, vous jouez un rôle très important dans le développement du langage de votre enfant. Il est essentiel que vous vous montriez curieux et ouvert à ce que fait votre enfant. N'hésitez pas à l'encourager à utiliser toutes ses langues.

Ce matériel vous expliquera

- comment se passe le développement du langage chez les enfants
- en quoi consiste votre rôle
- l'importance de l'école maternelle dans le développement du langage.

Avec ce matériel, la Direction nationale de l'enseignement scolaire souhaite vous apporter de l'inspiration, des connaissances accrues et des outils pour promouvoir le développement du langage de votre enfant.

Le développement du langage des enfants commence tôt

Le développement du langage commence bien avant que l'enfant ait prononcé ses premiers mots. Pour les enfants sourds et malentendants, le développement du langage commence avant que l'enfant n'esquisse ses premiers signes. Les recherches effectuées dans ce domaine soulignent l'importance de tout ce qui peut être fait pour stimuler le développement linguistique de l'enfant dès le plus jeune âge, quand sont posées les fondations du langage.

Une langue riche a une importance fondamentale puisqu'elle permet à l'enfant d'apprendre. A la maternelle, à l'école et pour le reste de sa vie ! Le développement du langage est grandement influencé par la stimulation linguistique que l'enfant reçoit et par l'attitude envers le langage qu'il rencontre dans son environnement. Il est essentiel que votre enfant voie, entende et se confronte à l'utilisation de la langue dans sa vie de tous les jours.

C'est grâce au langage que l'enfant apprend à se comprendre lui-même, à interpréter son environnement et à faire le tri des situations auxquelles il est confronté. Pouvoir s'exprimer est en outre crucial pour pouvoir participer activement à la société dans laquelle on vit. Le langage constitue donc un droit démocratique.

Un enfant apprend le langage par exemple parce que l'adulte

- a un contact visuel avec l'enfant et devine ce qu'il veut dire
- écoute l'enfant
- répète les mots que dit l'enfant
- enrichit la conversation en apportant de nouveaux mots
- utilise les gestes, les expressions du visage et le langage corporel pour renforcer ce qui est dit
- fait des rimes, récite des comptines et chante
- introduit très tôt des livres dans le quotidien de l'enfant
- parle à l'enfant autour de dessins et d'images
- lit et raconte des histoires à l'enfant
- s'applique à parler avec l'enfant et pas seulement à l'enfant
- crée des situations de jeu et de communication qui incluent d'autres enfants.

En tant que parent, vous jouez un rôle essentiel

Vous jouez un rôle très important dans le développement du langage de votre enfant. Parlez, lisez et interagissez avec votre enfant ! C'est ce qui permettra à l'enfant de découvrir très tôt la valeur de la communication. Utilisez la ou les langues où il vous est le plus facile de vous exprimer. Pour les enfants sourds, il s'agit là aussi d'utiliser la ou les langues que l'enfant peut appréhender sans que cela ne lui demande un effort, c'est-à-dire ce qui est à sa portée.

Lisez à haute voix pour votre enfant

N'hésitez pas à lire pour votre enfant un moment chaque jour. Adaptez ce moment de lecture en fonction de l'âge et du développement de l'enfant. Lorsque l'enfant est petit, utilisez des imagiers simples et limitez la durée. Au fur et à mesure que l'enfant grandit, vous pouvez choisir des livres d'images avec un peu plus de texte et lire un peu plus longtemps. Plus tard, vous pourrez passer à la lecture de vrais livres, divisés en chapitres. Parlez avec votre enfant de ce que vous avez lu et discutez-en ensemble. À la bibliothèque, vous pouvez emprunter gratuitement des livres pour enfants en suédois et dans plusieurs autres langues. De nombreuses bibliothèques ont également des heures du conte et d'autres activités pour les enfants, parfois dans des langues différentes.



Les écoles maternelles ouvertes

Dans de nombreux endroits existent ce que l'on appelle des écoles maternelles ouvertes. Ce sont des lieux de rencontre où viennent des parents qui ont des enfants en bas âge. L'école maternelle ouverte est gratuite et s'adresse en priorité aux plus jeunes enfants qui n'ont pas encore commencé l'école maternelle. Les enfants et leurs parents peuvent participer à des activités de groupe avec d'autres enfants et adultes, ce qui favorise l'interaction et le développement du langage.



Informez l'école maternelle de la ou des langues de votre enfant

Si vous parlez plusieurs langues dans votre famille, il est souhaitable que vous en informiez le personnel de l'école maternelle que fréquente votre enfant. Ensemble, vous pouvez réfléchir à ce qui peut être fait pour soutenir le développement linguistique de l'enfant. Vous pouvez expliquer ce qui intéresse l'enfant et sa manière de communiquer. Cela aidera le personnel de l'école maternelle à concevoir et organiser son enseignement.

Encouragez votre enfant à développer toutes ses langues

N'hésitez pas à créer des occasions qui permettent à votre enfant de rencontrer d'autres personnes qui parlent la langue de la famille. Il est également précieux pour le développement linguistique de votre enfant en suédois de lui permettre de rencontrer des suédophones dans différents contextes. C'est pour cela qu'il est important de l'amener à l'aire de jeux, à la bibliothèque ou dans une association sportive pour qu'il entre en contact avec d'autres enfants et d'autres adultes qui parlent suédois ou votre langue.



L'école maternelle a une grande importance

De nombreuses études montrent que les enfants qui ont fréquenté l'école maternelle ont de meilleures compétences linguistiques que les autres enfants. L'école maternelle donne à votre enfant la possibilité d'acquérir une langue et un vocabulaire riches mais aussi une capacité à communiquer avec les autres dans différents contextes.

Tous les enfants ont droit à un environnement linguistique stimulant

Le langage, l'acquisition de connaissances et le développement de l'identité sont liés. Cela signifie que tous les enfants ont besoin de penser, d'apprendre et de communiquer avec les autres. Dans chaque école maternelle, la manière de travailler, l'environnement et le matériel utilisé doivent être adaptés aux besoins des enfants. À l'école maternelle, l'enfant doit se voir offrir un environnement linguistique stimulant dans le cadre duquel le personnel de l'école maternelle est pour lui un modèle en matière de communication. Cet environnement comprend toutes les activités de l'école maternelle, dans la classe comme à l'extérieur, dans le jeu comme pendant les repas et au moment de s'habiller pour sortir.

Tous les enfants doivent pouvoir développer leur maîtrise du suédois

L'école maternelle est la première étape du système éducatif suédois. Elle a pour mission de jeter les bases qui permettront les acquisitions de connaissances qui attendent l'enfant à l'école et tout au long de la vie. L'école maternelle est tenue de donner la priorité à la stimulation du développement linguistique des enfants en suédois. Cela peut se faire en profitant de leur curiosité et de leurs centres d'intérêt. Cela s'applique aux enfants dont la langue maternelle est le suédois, à ceux dont la langue maternelle n'est pas le suédois et à ceux qui ont droit à un enseignement dans une des langues minoritaires reconnues en Suède ou en langue des signes. La langue suédoise est une condition préalable essentielle pour qu'un enfant apprenne à lire, écrire et compter en suédois. L'école maternelle joue donc un rôle crucial en tant que lieu de rencontre. Elle prépare les enfants à devenir des citoyens actifs dans la société.

Saviez-vous que parler plusieurs langues ne signifie pas nécessairement que ces langues sont en concurrence, mais au contraire que l'enfant peut en tirer avantage dans son développement linguistique ?

Saviez-vous que les enfants qui ont la possibilité de développer leur langue maternelle ont également de meilleures possibilités d'apprendre le suédois ?

Saviez-vous qu'il est important d'être patient et de continuer à parler votre ou vos langues avec l'enfant si vous souhaitez que votre enfant devienne multilingue ?

Tous les enfants doivent pouvoir développer toutes leurs langues

L'école maternelle est un environnement où se rencontrent des personnes de cultures différentes et il est courant que les enfants y parlent plusieurs langues. À l'heure où la société devient de plus en plus mondialisée et interculturelle, le multilinguisme est une compétence et une ressource pour acquérir des connaissances. Dans sa future vie professionnelle, c'est un avantage de connaître plusieurs langues et de comprendre différentes cultures. Lorsque les enfants ont la possibilité d'utiliser toutes leurs langues, ces langues peuvent s'enrichir mutuellement. Un enfant qui parle plusieurs langues a plus de facilités pour développer son mode de pensée et sa technique d'acquisition des connaissances.

Les enfants multilingues utilisent souvent des mots de différentes langues dans différents contextes. Cela signifie qu'ils utilisent toutes leurs langues pour se faire comprendre. C'est à la fois naturel et fonctionnel. Il est courant que les enfants multilingues aient plus de facilité à converser sur certains sujets dans une langue que dans l'autre. Il est également courant que des enfants multilingues préfèrent utiliser l'une ou l'autre langue pendant certaines périodes de leur vie.

Le niveau de compétence linguistique de votre enfant en langue suédoise peut dépendre de la quantité de suédois à laquelle il est exposé. Il est donc essentiel que votre enfant soit le plus présent possible à l'école maternelle. Les enfants qui entendent et parlent régulièrement le suédois parce qu'ils vont tous les jours à l'école maternelle l'apprennent très vite et très bien, quelle que soit leur langue maternelle.



Si votre enfant est sourd, souffre d'une déficience auditive ou a besoin, pour d'autres raisons, d'utiliser la langue des signes, il doit pouvoir développer sa connaissance de la langue suédoise des signes. La langue suédoise et la langue suédoise des signes sont nécessaires pour pouvoir communiquer, être compris et être actif sur un pied d'égalité. Dans le but d'avoir une société qui fonctionne à la fois pour le collectif et pour l'individu.

Écouter des lectures à voix haute et participer à des conversations

À l'école maternelle, la lecture à haute voix, les histoires orales et les discussions servent entre autres à développer le langage des enfants. Les enfants doivent avoir la possibilité de raconter et de dialoguer avec d'autres enfants et avec des adultes. L'école maternelle propose de la littérature en suédois et dans plusieurs autres langues. Il est important que les différents environnements et les différentes cultures des enfants se manifestent dans les différentes activités de l'école maternelle et dans les livres et les images qui y sont utilisés afin que tous les enfants se reconnaissent.

Le personnel de l'école maternelle et les parents doivent coopérer

Le personnel de l'école maternelle est tenu d'avoir des entretiens réguliers avec les parents au sujet du bien-être, du développement et de l'apprentissage de votre enfant. Cela inclut également un dialogue sur le développement du langage de votre enfant. Une collaboration efficace entre le personnel enseignant et les parents, sur la base d'une approche interculturelle, favorise le développement du langage de l'enfant.

La langue maternelle à l'école maternelle

Un enfant dont la langue maternelle n'est pas le suédois doit se voir offrir la possibilité de développer sa maîtrise de la langue en question. Avec le soutien de l'école maternelle et de leur famille, les enfants multilingues peuvent développer à la fois leur(s) langue(s) maternelle(s) et le suédois. L'école maternelle doit également veiller à ce que différentes cultures soient visibles dans l'enseignement.

Les langues minoritaires à l'école maternelle

Les enfants appartenant à des minorités nationales reconnues comme telles en Suède ont le droit de recevoir un soutien dans le développement linguistique de la langue. Ils ont également droit à un soutien dans le développement de leur identité culturelle. Dans certaines communes le finnois, le meänkieli (ou finnois tornédalien) et le sámi ont le statut de langue d'enseignement. Si l'enfant réside dans l'une de ces communes, il a droit à recevoir à l'école maternelle, en totalité ou partiellement, un enseignement dans la langue minoritaire parlée par la famille. L'école maternelle doit également contribuer au développement des deux autres langues minoritaires nationales, le yiddish et le romani chib.

Dans le cadre de l'école maternelle ouverte, la commune doit, s'il y a une demande, s'efforcer de proposer si ce n'est la totalité, au moins une partie significative des activités en finnois, en meänkieli ou en sámi.

La langue suédoise des signes à l'école maternelle

Les enfants sourds, malentendants ou qui, pour d'autres raisons, ont besoin d'utiliser la langue suédoise des signes (par exemple, si un membre de la famille est lui-même sourd ou malentendant) ont le droit de recevoir un soutien pour leur développement linguistique en langue suédoise des signes et de bénéficier d'un bon environnement d'acquisition des connaissances basé sur leurs besoins et les conditions qui sont les leurs.

Saviez-vous qu'un enfant commence à développer son langage dès la naissance ? En tant que parent, vous jouez un rôle très important dans le développement du langage de votre enfant. Il est essentiel que vous vous montriez curieux et ouvert à ce que fait votre enfant. N'hésitez pas à l'encourager à utiliser toutes ses langues.

De nombreuses études montrent que les enfants qui ont fréquenté l'école maternelle ont de meilleures compétences linguistiques que les autres enfants. L'école maternelle donne à votre enfant la possibilité d'acquérir une langue et un vocabulaire riches mais aussi une capacité à communiquer avec les autres dans des contextes variés et à des fins différentes.

Le développement du langage est la base de l'acquisition de connaissances tout au long de la vie.

Donnez un bon départ à votre enfant – renforcez son langage !

Ce matériel a été conçu par

Skolverket
Swedish National Agency for Education